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Habaquq

Un bateau fut pris dans une terrible tempête.
La mer était dangereuse. Le gouvernail ne
pouvait plus diriger le navire que le vent
emportait vers la côte rocheuse. On lança une
ancre pour arrêter le bateau, mais elle ne tint pas.
Le pilote quitta la barre et courut dans tous les
sens en criant : “Oh Dieu, nous sommes perdus,
aie pitié de nous !” La terreur régnait. Lorsque la
perte totale semblait inévitable, l’équipage lança
une autre ancre qui s’accrocha à un rocher sous
les vagues houleuses. Le navire se stabilisa
aussitôt. Le pilote reprit sa place et s’écria : “Dieu
merci, nous sommes sauvés !” La tempête passa
et le bateau arriva à destination. En racontant
cette histoire, un prédicateur d’une génération
passée remarqua : “Vous, voyageurs sur l’océan
de la vie, qui savez que vous êtes à la dérive,
votre seul salut consiste à fixer l’ancre de votre
foi sur le Rocher éternel1.”

Nous n’apprécions jamais autant la sécurité
qu’en période de danger. Quand notre vie, notre
espérance et notre avenir sont menacés, il est très
réconfortant de savoir que nous disposons d’un
abri sûr. Les forces de Satan sont versées dans

1 Elon Foster, New Cyclopedia of Prose Illustrations,
vol. 2 (New York : Funk & Wagnalls Co., 1877), 35.

l’art d’ébranler notre paix et notre sécurité. Ceux
qui ont une confiance ferme en Dieu jouissent
d’une grande sécurité (cf. Ps 46.2sv. ; 122.1sv.).
Cependant, ceux qui n’ont pas une foi ferme en
Dieu sont une proie facile pour Satan. Lorsque
ses attaques sont dirigées contre notre “ancre de
la foi”, nous devons renforcer notre foi pour que
notre sécurité se renouvelle.

La foi d’Habaquq avait été ébranlée.
L’espérance du prophète était chancelante. La
révélation de la chute de Juda devant la brutalité
de Babylone était un coup dur. Les effroyables
malédictions de Deutéronome 28.15sv. étaient
sur le point de s’accomplir. Une des malédictions
était le siège des villes au cours duquel les
Israélites mangeraient leurs propres enfants (cf.
Dt 28.53-57).

Le prophète avait argumenté sur le fait que
Dieu ne devait pas permettre que Babylone
envahisse Juda. Babylone était méchante,
arrogante et traître. Habaquq raisonna sur le fait
que l’Éternel était trop pur pour laisser une
nation aussi dépravée châtier Juda. En concluant
son plaidoyer, Habaquq affirma que l’Éternel ne
permettrait pas qu’une telle cruauté continue
(cf. 1.17). Ayant terminé son exposé, Habaquq
attendit la réponse de Dieu.

Le prophète dit qu’il prendrait son tour de
garde, qu’il se tiendrait sur le rempart en atten-
dant la réponse. Cette position de sentinelle est
probablement une image utilisée pour exprimer
l’expectative du prophète quant aux réponses de
Dieu aux plaintes qu’il venait de faire. Les
sentinelles scrutaient l’horizon depuis la posi-

Je vais prendre mon tour de garde,
Je vais me tenir sur le rempart ;
Je vais guetter pour voir ce qu’il me dira,
Et ce que je répliquerai au sujet de mes doléances.
L’Éternel me répondit en ces termes :
Écris une vision, Grave-la sur les tablettes, (…)
Si elle tarde, attends-la,
Car elle s’accomplira certainement,
Elle ne sera pas différée (2.1-3).
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tion élevée de la tour pour voir les signes
d’activité chez l’ennemi (cf. 2 R 9.17 ; 2 S 18.24).
Habaquq attendait l’explication de Dieu pour
gagner une nouvelle perspective de la situation
en Juda.

En 2.1-3, Habaquq nous enseigne une leçon
essentielle. Nous aussi, nous sommes souvent
pris dans les tempêtes de la vie ; les épreuves
quotidiennes nous ballottent et menacent de nous
détruire. Nous avons besoin d’une ancre qui
nous donne la sécurité ; nous avons besoin d’un
abri sûr. Notre texte signale quatre manières
spécifiques d’affronter les problèmes de la vie
pour qu’ils ne nous détruisent pas.

FAIRE PREUVE D’UN ENGAGEMENT
CONSTANT

Habaquq manifesta une foi inébranlable en
Dieu :

Je vais prendre mon tour de garde,
Je vais me tenir sur le rempart ;
Je vais guetter pour voir ce qu’il me dira,
Et ce que je répliquerai au sujet de mes doléances
(2.1).

La vie semblait injuste, inéquitable, mais le
prophète n’abandonna pas sa foi en Dieu.
Habaquq se demanda sans doute : “Cela vaut-il
la peine de suivre Dieu ?” D’autres se sont posé
la même question. Asaph luttait avec un problème
similaire quand il écrivit le Psaume 73 :

Qui d’autre ai-je au ciel ?
En dehors de toi, je n’ai aucun plaisir sur la
terre. (…)
Car voici que ceux qui s’éloignent de toi
périssent ;
Tu réduis au silence tous ceux qui te sont infidèles.
Pour moi, m’approcher de Dieu, c’est mon bien :
Je place mon refuge dans le Seigneur, l’Éternel,
Afin de raconter toutes tes œuvres (vs. 25, 27-28).

Habaquq et Asaph rencontrèrent de grandes
difficultés, mais ni l’un ni l’autre n’abandonna
sa foi. Tous deux se tournèrent vers Dieu pour
trouver la bonne perspective.

Habaquq devait se rappeler que Dieu domine
tout. Sa faiblesse est chose courante. Nous
voulons que Dieu agisse selon notre nature et
non la sienne. Nous devons comprendre que
Dieu est toujours le même (2 Tm 2.13). Puisqu’il
reste le même, et puisque son dessein ne peut
être changé, nous devons suivre fidèlement sa
volonté même si la vie est un mystère !

Nous ne pouvons vaincre nos problèmes

que si nous restons engagés envers Dieu. Une
consécration entière à Dieu apporte une entière
confiance en la puissance de Dieu. Habaquq était
confiant : Dieu lui répondrait. L’attente est
cruciale lorsque le stress risque de submerger les
chrétiens. Le psalmiste était prêt à prier et
attendre la réponse de Dieu (Ps 5.4).

Avez-vous de la peine à attendre ? Quand
vous êtes accablé, attendez-vous avec confiance,
sachant que Dieu répondra ? Jacques ordonna :
“Si quelqu’un d’entre vous manque de sagesse,
qu’il la demande à Dieu qui donne à tous libérale-
ment et sans faire de reproche, et elle lui sera
donnée” (Jc 1.5). Beaucoup de gens peuvent citer
ce verset mais ignorent la condition donnée dans
le verset suivant : “Mais qu’il la demande avec
foi, sans douter” (Jc 1.6). Ceux qui ont besoin de
la sagesse divine pour comprendre les énigmes
de la vie doivent la demander “avec foi, sans douter”.

Quand nous apportons un problème à Dieu,
suivons l’exemple d’Habaquq : “je vais guetter
pour voir ce qu’il me dira”. Nous devons confier
le problème à Dieu et cesser de nous en pré-
occuper ! La plupart d’entre nous échouent dans
ce domaine. Lorsque nous avons un problème,
nous prions à ce sujet, nous confessons que nous
sommes incapables d’y remédier, nous demandons
à Dieu de s’en occuper, mais dès que nous avons
fini de prier, nous commençons à nous en
inquiéter de nouveau ! Considérez cette illustra-
tion : Comme des enfants qui apportent leurs
jouets cassés pour que nous les réparions, j’ai
apporté mes rêves brisés à Dieu. Mais au lieu de
le laisser travailler en paix, je suis resté là pour
essayer de l’aider à ma manière. Finalement j’ai
repris les jouets en criant : “Comment peux-tu
être si lent ?” Il a répondu : “Mon enfant, que
pouvais-je faire ? Tu n’as jamais lâché prise.”

Habaquq ne pouvait pas comprendre la
justice de Dieu, mais il n’abandonna pas sa
foi en Dieu. Il apporta son problème à Dieu et
le lui laissa. Voilà la seule manière pour nous
de trouver la paix quand nous affrontons les
difficultés de la vie. Dieu promet une paix “qui
surpasse toute intelligence” seulement quand
nous refusons d’être inquiets en apportant tout
par la prière à Dieu (Ph 4.6-7). Quel que soit votre
fardeau, ne permettez pas qu’il vous accable.
Après avoir fait ce qui est en votre pouvoir,
confiez tout à Dieu.

Le stress de la vie est allégé quand nous



3

croyons fermement que Dieu est capable de résoudre
nos problèmes. La grande confiance que Paul
plaçait en Dieu est résumée par cette phrase
toute simple : “il a la puissance de garder (…)”
(2 Tm 1.12). Il rappela à l’assemblée d’Éphèse
que Dieu “peut faire infiniment au-delà de tout
ce que nous demandons ou pensons” (Ep 3.20).

La foi en Dieu permet aux chrétiens d’affron-
ter et surmonter les pires inquiétudes de la vie.
Paul et Silas furent roués de coups et mis en
prison, les fers aux pieds ; pourtant ils furent
capables de chanter des louanges à Dieu (Ac
16.25). Paul luttait contre la maladie, pourtant il
trouva la force dans la faiblesse (2 Co 12.10). La
foi de ces hommes les aidait à confier leurs
problèmes à Dieu.

Suivons l’exemple d’Habaquq. Soyons remplis
d’une confiance paisible, sachons que Dieu est
capable d’intervenir lors de nos épreuves.

OBÉIR PROMPTEMENT À
LA PAROLE DE DIEU

Dieu dit à Habaquq d’écrire ce qu’il entendait :

Écris une vision,
Grave-la sur les tablettes (2.2).

La réponse de Dieu serait publiée et lue par
beaucoup. Le message serait simple et en-
couragerait d’autres hommes et femmes de Dieu
dans leurs luttes avec les frustrations de la vie.

La parole de Dieu est toujours la seule réponse
au stress de la vie. Habaquq rejeta la sagesse
humaine parce qu’il savait qu’elle ne pouvait
pas lui apporter d’explication. Il voulait savoir
ce que Dieu avait à dire.

La parole de Dieu continue à offrir des
réponses à tous ceux qui cherchent l’instruction
divine (cf. Ps 119.97-104). Ceux qui lisent la
Bible et acceptent son enseignement reçoivent
“beaucoup de paix” (Ps 119.165). La parole de
Dieu est claire. Tout le monde peut y trouver les
réponses de Dieu.

Ce merveilleux message doit être proclamé
de nos jours. Des millions de personnes en
difficulté ne comprennent pas la parole de Dieu.
Publions ce message, le rendant clair. Montrons
au monde que la réponse aux problèmes de la vie
se trouve uniquement dans l’obéissance aux
commandements de Dieu !

Le message de Dieu pour les chrétiens qui
font face au stress de la vie est simple. Il dit :

“Ayez confiance en moi et croyez que je
suis capable d’agir et, au moment propice, la
délivrance viendra !” Dieu peut sembler lent,
mais sa réponse viendra. Vous et moi, nous ne
pouvons peut-être pas expliquer ce qui arrive
aujourd’hui, mais nous savons que le futur
est entre les mains de Dieu ! La vie peut
sembler illogique maintenant, mais un jour nous
comprendrons tout ! “La hâte et le manque de
patience ont retardé la solution de bien des
problèmes et ont détruit de nombreux projets
bien mûris2.” Cette attente patiente ne murmure
pas, mais se confie en Dieu.

Toute votre perspective sur les injustices de
la vie changera quand vous accepterez qu’elles
soient corrigées selon le calendrier de Dieu !
Israël pria pour la délivrance de l’esclavage
égyptien pendant plus de quatre cents ans.
Certains voulaient sans doute une délivrance
immédiate, mais Dieu travailla selon son propre
calendrier. Dieu donne encore la délivrance, mais
en son temps (cf. 2 Tm 2.13 ; Es 14.24).

Bien que Dieu semble permettre que les
méchants prospèrent, que la destruction et la
violence aient libre cours dans la société, le jour
de jugement viendra (cf. 2 Th 1.6-8).

ACCOMPLIR SON DEVOIR
AVEC APPLICATION

Habaquq décida de rester à son poste
malgré le fait qu’il était entouré de problèmes. Il
déclara : “Je vais prendre mon tour de garde (…). Je
vais guetter.” Autrement dit : “Je vais rester fidèle.”

Les chrétiens aujourd’hui doivent prendre la
même décision. Même si nous sommes écrasés
par les problèmes, nous devons continuer. Notre
espérance chancellera peut-être et des doutes
pourront surgir, mais nous devons suivre Dieu
avec persévérance. Paul commanda aux chrétiens
de Corinthe : “Soyez fermes, inébranlables,
progressez toujours dans l’œuvre du Seigneur”
même quand le stress de la vie les incitait à
abandonner leur efforts (cf. 1 Co 15.58).

Quand nous laissons l’incertitude nous em-
pêcher de travailler dans l’Église de Dieu, nos
problèmes se multiplient, la communion frater-
nelle diminue et notre confiance s’affaiblit.
Cependant, si nous sommes persévérants et

2 Sanford Calvin Yoder, He Gave Some Prophets : The
Old Testament Prophets and Their Message (Scottsdale,
Penn. : Herald Press, 1964), 153.
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travaillons pour Dieu, cette activité allégera le
fardeau du stress de la vie. Cette vérité est
universelle. Nous passons tous une fois ou l’autre
par un moment où nous ne voulons pas nous
réunir avec l’assemblée des saints. Nous sommes
fatigués et troublés. Nous sommes tentés de
nous retirer et de nous focaliser uniquement sur
nos problèmes. Dès que nous le faisons, nos
problèmes augmentent. Quand nous participons
aux réunions de l’Église, même si nous devons
nous forcer à le faire, la communion fraternelle
et l’activité allègent nos fardeaux. Après avoir
assisté à la réunion avec nos frères, nos forces
pour affronter la vie sont renouvelées. Les
chrétiens hébreux connaissaient cette lutte et
c’est pour cela qu’on leur donna le commande-
ment sévère de ne pas abandonner leurs as-
semblées (cf. Hé 10.19-25).

Lorsque nous sommes chargés, nous devons
accomplir notre devoir chrétien avec persé-
vérance. Le manque d’activité conduit à un
nouveau découragement ! Quand le stress nous
pèse, n’abandonnons pas ! Retrouvons la bonne
perspective, comme le fit Habaquq, en restant
actifs au service de Dieu !

CONCLUSION
Quand les pressions quotidiennes ajoutent un

lourd fardeau à notre vie, il est facile de penser que
tout est perdu. Cependant, lorsque nous étudions
la parole de Dieu et attendons la réponse divine,
Dieu nous aide à surmonter le stress de la vie.

Adoptons la perspective d’Habaquq chaque
fois que nous affrontons des épreuves. Croyons
avec conviction que Dieu est capable de résoudre
tous les problèmes de la vie. Cette confiance nous
permettra de ne nous inquiéter de rien (cf. Ph 4.6).

La prophétie d’Habaquq en 2.1-3 marque un
tournant. “Il s’agit du point lumineux de toute sa
prophétie. Voici le facteur de base important.
L’espérance qu’Habaquq reçut dans la vision est
celle que la communauté chrétienne soutient :
l’histoire, telle que nous la connaissons, est entre
les mains de Dieu ; elle lui appartient et il la
domine. Voilà ce qui permit à Habaquq de sortir
de la tour de prière pour descendre dans la rue
(…). Cette espérance était au centre de l’Église
du Nouveau Testament.”
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